

**Zeitschrift:** L'instruction publique en Suisse : annuaire  
**Band:** 30/1939 (1939)

## Vorwort

**Autor:** Jaccard, Louis

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

## Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

## Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## *A V A N T - P R O P O S*

*Nous avons l'honneur et le privilège de présenter à nos lecteurs la 30e édition de l'Annuaire de l'instruction publique en Suisse. A cet effet, le sympathique et distingué président du Comité de l'Annuaire, M. le Conseiller d'Etat P. Perret, après avoir affirmé l'importance qu'il y a, dans les circonstances actuelles, de maintenir jusqu'aux limites du possible les activités du temps de paix, souligne de façon magistrale le rôle de notre publication dans la vie scolaire et le mouvement pédagogique de notre pays au cours de ces trente dernières années.*

*A l'occasion de ce jubilé, l'ouvrage a pris un nouvel aspect qui, nous l'espérons, plaira à chacun.*

*Avant de signaler la matière qui entre dans la composition de ce volume, nous tenons à témoigner notre reconnaissance et nos vœux les meilleurs à notre collaborateur du Jura bernois que des raisons d'âge et de santé ont engagé à quitter, il y a quelques mois, le Comité de rédaction de l'Annuaire. C'est M. Marcel Marchand, ancien directeur de l'Ecole normale de Porrentruy, qui pendant une vingtaine d'années, avec une fidélité et une compétence dignes des plus vifs éloges, s'est fait chaque année l'écho des manifestations et des préoccupations pédagogiques du Jura. A la suite de cette démission, le Département de l'instruction publique du canton de Berne a désigné M. le Dr Ch. Junod, directeur de l'Ecole normale de Delémont, pour remplacer M. Marchand au sein du Comité de l'Annuaire. Dans la chronique de cette année-ci, M. Junod, que nous sommes heureux d'assurer de notre plus cordial accueil, rend un hommage émouvant aux mérites de son prédécesseur.*

*L'Annuaire de 1939 présente, comme d'habitude, quelques études de portée générale, d'autres d'intérêt plus spécial, d'ordre purement didactique ou méthodologique. Ses chroniques, toujours solidement documentées, relatent les faits qui ont marqué dans la vie scolaire des cantons romands et de la Suisse alémanique au cours de l'année écoulée. Un appendice bibliographique, tenu soigneusement à jour par M. G. Chevallaz, directeur des Ecoles normales de Lausanne, appelle l'attention des éducateurs sur les ouvrages et publications parus tout récemment et qui sont de nature à figurer dignement dans leur bibliothèque professionnelle.*

*La première étude figurant dans la partie générale intitulée Le mouvement pédagogique et les tendances actuelles de l'enseignement, est due à la plume alerte et autorisée de M. le Conseiller d'Etat A. Borel, chef du Département de l'instruction publique du canton de Neuchâtel. L'on n'a pas oublié le remarquable exposé des doctrines sur lesquelles cet auteur avait basé le nouveau plan d'études mis en vigueur dans ce canton il y a une dizaine d'années et publié alors dans l'Annuaire. Le moment lui a paru venu de « faire le point » et de caractériser les tendances actuelles de l'enseignement, à la lumière des idées qui se sont agitées autour du problème de la « Réforme scolaire ».*

*Sans justifier l'asservissement de l'Ecole à des fins idéologiques et politiques, ainsi qu'il a lieu actuellement dans les pays à régime totalitaire, les nécessités de l'heure présente imposent cependant à notre Ecole suisse certaines adaptations que l'auteur précise de façon telle qu'on peut y sousscrire sans réserves.*

*Dans la première partie de l'Annuaire figure aussi un travail de psychologie appliquée, ayant pour titre : Étude de l'attention, qu'a rédigé M. le Dr Wintsch, médecin des écoles et professeur à l'Université de Lausanne. Cet exposé basé sur des observations d'écoliers et des constatations psychologiques assez poussées, est une contribution précieuse à la mise en application de moyens efficaces pour obtenir des enfants une meilleure attention.*

*Dans les articles d'intérêt plus spécifiquement didactique qui constituent la deuxième partie de l'Annuaire, citons celui de M. le professeur Léon Barbey, de Fribourg, sur le langage et tout spécialement sur le vocabulaire de l'enfant. Ce travail rentre dans le cadre des préoccupations que nous avons signalées l'année dernière en présentant dans l'Annuaire les idées de M. C. Dudan sur le rôle de la langue française dans la formation de notre jeunesse.*

*C'est aussi en vertu de ces préoccupations rappelées d'ailleurs dans la chronique scolaire vaudoise de cette année-ci, que nous publions quelques pages d'une étude faite par M. Aubert, inspecteur de l'enseignement primaire à Lausanne, sur l'application de la méthode des centres d'intérêts à l'enseignement de la langue maternelle. Dans l'édition de 1940, nous présenterons des directions pratiques et méthodologiques ainsi que des exemples montrant la mise en œuvre de quelques centres d'intérêt.*

*L'orientation professionnelle en Suisse a fait l'objet d'un article paru partiellement dans l'Annuaire de 1938. Cet exposé se termine dans les pages du présent volume intitulées « Une méthode d'orientation professionnelle ». L'auteur, M. J. Schwar, renseigne sur la façon dont cet utile service, fort apprécié dans le canton de Vaud, fonctionne à Lausanne.*

*La Conférence des chefs de Départements de l'instruction publique de la Suisse romande a tenu séance à Genève en juin 1939. Cela donne matière à un bref compte rendu dans la troisième partie de l'Annuaire. Il en est de même des camps de vacances organisés à Vaumarcus pour les éducateurs et pour les éducatrices. Les questions traitées sont d'une actualité et d'un intérêt si évidents qu'il nous paraît tout naturel d'y consacrer quelques lignes de notre ouvrage.*

*Tel est le volume de 1939. Nous osons espérer qu'il sera accueilli aussi favorablement que les éditions précédentes et que ses lecteurs y trouveront avec satisfaction les données qu'ils ont l'habitude de lui demander.*

*Cet ouvrage sort de presse au moment même où se déchaîne sur notre malheureuse Europe une tourmente dans laquelle risquent de sombrer les bases mêmes de la civilisation. Puisse la voix de la raison et de la bonne volonté réussir à dominer le tumulte des armes et permettre aux œuvres d'éducation et de culture de reprendre leur essor.*

*Jd.*